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La verdadera grandeza de la ciencia acaba valorándose por su utilidad. Gregorio Marañon 

ERRORES VERBALES FRECUENTES
1
  

Algunas veces, cuando estamos hablando con alguien 
que súbitamente desliza un error verbal en la 
conversación, nos desilusionamos un poco de esa 
persona y su capacidad. He oído decir: se cimenta  el 
edificio, se soldan  las varillas, se cocen  los 
ingredientes, venimos  ayer, neva  en Nueva York. En 
algún lejano momento, yo misma encontré más 
práctico andé  que anduve (pretérito correcto de 
andar, que es un verbo muy irregular), y pasé la 
correspondiente vergüenza y desdoro por usarlo.  

Entre amigos, los errores suelen servir de broma; en 
otros contextos, pueden trascender seriamente. Por 
eso, es útil recordar que, aunque hay muchos verbos 
que se conjugan siguiendo una formula regular, como 
amar o coser, por ejemplo:  

(Raíz del verbo + terminación de tiempo y persona) 
Am ar  amo  amé  amaré   ame  habré amado 
Cos er  coso  cosí  coseré  cosa  habré cosido, 

hay muchos otros que al conjugarse sufren cambios que 
alteran esa fórmula, pues cambian en su raíz o en sus 
terminaciones, son irregulares. Si queremos hablar y 
escribir mejor, sirve recordar cuáles son y cómo varían. 

ALGUNAS IRREGULARIDADES VERBALES 

Cambia la vocal abierta e a la cerrada i, en la raíz verbal
Diger ir  digir ió  digiriera  digiriere 
Disent ir disintió disintiera disintiere 
Difer ir  difirió  difiriera  difiriere 
Revert ir revirtió revirtiera revirtiere 
Sent ir  sintió  sintiera  sintiere 
Ven ir  vino  viniera  viniere  

Ciertas vocales solas de la raíz: e, o, i, u, se hacen 
diptongos  
e > ie: 
Calent ar  caliento, caliente 
Ciment ar  cimiento, cimiente 
Apret ar  aprieto, apriete 

o > ue  
Sold ar  sueldo  suelde  suelda 
Forz ar  fuerzo  fuerce  fuerza  
Coc er  cuezo  cueza  cuece 

i > ie 
Inquir ir  inquiero  inquiera  inquiere 
Expand ir  expandió  expandiera  expandiere 

u > ue 
jug ar  juega  juegue  juega  

Se cambian o adicionan consonantes 
Hac er > haga  hab er > haya 
Sal  ir >salga  nac er > nazca 
Hu ir >huya  o ír > oiga 
Dec ir > diga  cab er > quepa
Cab er > quepa  dec ir > diga 
Tra er > traiga  ca er > caiga 

En los verbos terminados en ‐ducir se sustituye la c por 
j al conjugar en pretérito de infinitivo, y pretérito y 
futuro de subjuntivo: reducir > reduje, redujera (‐se), 
redujere. Igual sucede con aducir, conducir, deducir, 
inducir, introducir, reducir, reproducir y seducir (es 
bueno que el futuro de subjuntivo esté en desuso). 

GENERALIDADES 

Las formas compuestas de los verbos irregulares, 
tienen los mismos cambios que sus formas simples 
(fuerzo, refuerzo; ve, prevé; dijo, predijo; viniste, 
previniste, hizo, satisfizo —en este último se 
evidencia la transformación histórica f > h—). 

Algunos cambios de consonantes no son 
propiamente irregularidades, solo resultan de un 
fonema igual que se representa con diferentes letras: 
calzar y calcé; calcar y calqué. Caso aparte es el de los 
verbos con ortografía y significado diferentes que 
suenan igual: casar y cazar; coser y cocer. 

La irregularidad de los verbos no es completamente 
arbitraria, resulta al conjugar determinados tiempos: e 
cambia a i solo en pretérito de infinitivo, y pretérito y 
futuro de subjuntivo; o en ue, en presente, subjuntivo 
e imperativo. Los cambios de consonante de hacer, 
salir, etc, suceden en futuro y condicional.  

Tantos verbos, tiempos y personas, regulares e 
irregulares, resultan un universo complejo, resistente 
a dejarse definir por completo. Platicaremos más 
sobre sus peculiaridades, pero la mejor receta para 
navegar a salvo en él, además de leer mucho, es 
auxiliarse con expertos2, y con la Web. 

Olivia Gómez Mora (ogmo@pumas.iingen.unam.mx) 

1Agradezco a Santiago Loera su instigación a que tratara este tema y sus ejemplos bien seleccionados.  
2Hilda Basulto, Diccionario de verbos, Trillas, 1991; http://www.escueladigital.com.uy/espaniol/verbos_irreg.htm 

Y… 
Nev ar > niev a 

Llov er > lluev e

PRETERITO 
venimos
vinimos




